

# I Congreso Mundial de Enfermedades Crónicas No Transmitibles

## X Conferencia Técnica Internacional de AMNET (Americas Network For Chronic Disease Surveillance)

Rosario Rosales Jiménez

Karina Gallardo Solarte

Docentes Facultad de Salud  
Universidad Mariana

En la ciudad de Ibarra, Ecuador del 19 al 23 de noviembre de 2013 se celebró el I Congreso Mundial de Enfermedades Crónicas No Transmitibles (ECNT) y X Conferencia Técnica Internacional de AMNET (Americas Network For Chronic Disease Surveillance, que en español traduce Red de Vigilancia de Enfermedades Crónicas del Continente Americano), realizado en la Universidad Técnica del Norte, evento en el que participaron las docentes de la Facultad Ciencias de la Salud y Facultad de Relaciones Internacionales: Mg. Rosario Rosales Jiménez, Mg. Karina Gallardo Solarte, Mg. Gloria Maya Pantoja y el estudiante Álvaro Quintana del Programa de Enfermería como ponentes en modalidad oral y póster.

Retomando las palabras del presidente de AMNET, Adrian Alasino, quien afirma que es altamente prioritario trabajar en la vigilancia, prevención y control de las enfermedades crónicas desde todos los espacios posibles y puntos de trabajo compartido en los países participantes. Estos escenarios son muy importantes para nosotros y debemos interactuar con ellos, para adquirir herramientas e intercambiar experiencias en el abordaje integral de estas enfermedades.

Por otra parte, es fundamental la participación y visualización de instituciones no gubernamentales, universidades y diferentes sectores de la comunidad, que en alianza trabajen a favor de la reorientación de los servicios de salud a la realidad de nuestros contextos, y en la discusión de propuestas que determinen acciones conjuntas para amortiguar el constante crecimiento de la morbilidad por enfermedad crónica no transmisible. Las estrategias preventivas deben multiplicar-

se y ocupar el centro de la escena en toda la región de las Américas, cuya responsabilidad radica en nosotros, para sostener, acompañar y fortalecer las acciones que nuestros gobiernos inician.

Es así como desde la Universidad Mariana se viene trabajando proyectos de investigación que contribuyen con los objetivos de la AMNET y la Organización Mundial de la Salud (OMS). En ese sentido, se presentaron los resultados de proyectos de investigación referentes a esta temática:

- “La carga del cuidado en cuidadores de personas con enfermedad crónica en Nariño”, de las docentes investigadoras Rosario Rosales, Vilma Ortiz, Fanny Benavides, y “La carga del cuidado en cuidadores de personas que padecen de cáncer asistidos a un hospital de cuarto nivel al sur occidente del departamento de Nariño en el período

mayo a septiembre de 2013”, de los estudiantes de pregrado Álvaro Quintana y Richard Perengues, pertenecientes al Programa de Enfermería, como productos del proyecto: “Programa para disminuir la carga de la enfermedad crónica en Colombia”, aprobado por Colciencias y que se viene desarrollando desde el año 2012 en unión temporal con la Universidad Nacional de Colombia, Universidad de Ciencias aplicadas y Ambientales, Universidad de Santander y Universidad Mariana.

- “Consumo de alcohol, factor predisponente para enfermedades crónicas no transmisibles”, de los docentes investigadores Karina Gallardo Solarte, Myriam Erazo, Gloria Maya y Hugo Alberto Campaña.

Las enfermedades crónicas según el perfil epidemiológico representan un alto porcentaje en la población mundial, lo que amerita una urgente intervención de los profesionales de la salud para la reducción de las mismas, y asimismo, favorecer una mejor calidad de vida en las personas que la padecen y sus cuidadores. De ahí que investigaciones al respecto contribuirán a la vigilancia constante de las mismas, y al cumplimiento de las metas de la OMS en la reducción de estas enfermedades.

La participación fue enriquecedora debido al intercambio de experiencias investigativas de diferentes enfoques con países como Ecuador, España, México, Cuba, Argentina, entre otros, evidenciando la importancia que tiene la investigación como eje principal en la construcción del conocimiento en la educación superior.



Estudiante Álvaro Quintana, Mg. Rosario Rosales Jiménez y la Mg. Karina Gallardo Solarte.